
近些天一直在网络上热议的白菜喷甲醛保
鲜事件，经记者近日调查发现，暴露的还只是蔬
菜在流通环节中保鲜剂滥用的冰山一角。

据山东省青州市东夏镇史铺村一菜农透
露，部分菜农在冬季储存生姜时，使用“六六
六粉”和“敌敌畏”驱虫保鲜。可“六六六
粉”是国家明令禁止生产、销售和使用的农
药。据素有“中国蔬菜之乡”的山东省寿光
市蔬菜物流园的一位菜贩对记者坦言：“前
两年自己发送到河北等地的大白菜也采取
这样的方法保鲜，这样的潜规则已经存在
三四年了。”

也就是说，我们现在“大惊小怪”的甲醛保鲜
这种事至少已经出现三四年，真不知我们多少人
的身体里已经与甲醛打过多少回“交道”了。

虽然“潜规则”已存在三四年，但是对于甲
醛喷洒在白菜上的危害，人们却很陌生。报道
中说，青州、寿光的不少官员和菜农均表示并
不清楚。然而，世界卫生组织最近确认甲醛为
致畸、致癌物质，长期接触将导致基因突变。

当然，除了甲醛，还有六六六粉和敌敌
畏，更是国家早已明令禁止对包括蔬菜在内
的农作物喷洒的药物。而生姜又几乎是中国
每个人家必吃的调料，然而谁又能想到就是
这种调料却是在与六六六和敌敌畏“相伴”几
个月后进了国民的菜篮子呢？

看到这里，我们应该已经不是吃惊，而是
要出一身“冷汗”了。中国每年畸形儿的出生
率到底有多高，我这儿虽没有具体数字，但印
象中曾看到过，比率不能算低。而这些畸形
儿，有谁敢说，与他们爹妈尤其是与他们的母
亲吃的喝的无关？除此之外，某些人群某种
疾病发病比率之高，谁又能说与他们吃的包
括蔬菜在内的食品没有一点关系呢？

正因此，我们很想告知政府相关部门，你们
的责任说有多大都不为过。如果你们不能担负
起应有的责任，不仅让现有中国人的身体健康

受到各种不同程度的伤害，而且对我们的“下一
代”乃至对中国的人种都不能说毫无影响。

这样一说，我们不仅对质监部门不满，对菜
农菜贩也会有意见。可实事求是地说，如果，一
直像现在这样菜价暴涨暴跌，令菜农和菜贩
无所适从，都不愿加大保鲜投入，类似“甲醛
保鲜”、六六六粉和敌敌畏给生姜保鲜杀虫的
事件就会层出不穷。当地一位蔬菜行业研究
所人士就认为：“菜贩和菜农均采用对人体有
害的物质保鲜农产品，违禁保鲜剂成本低是
重要的原因。”

特别是菜农，同谷贱伤农一样，菜贱自然
也会伤菜农。我们喊监管，喊了这么多年，可
吃的喝的总还是问题不断。之所以如此，就
在于我们只治标不治本，甚至连标也没治

好。难道像避免蔬菜价格大起大落这种很伤
菜农的问题，真的就没有解决的办法了吗？就
这方面来说，我们能不能先不提监管，先想一
想如何帮助菜农，帮助他们每年种菜能够在养
家糊口的基础上还有一定的纯收入，至少能供
他们的孩子们念得起书，娶得上媳妇，这样，他
们还会为了省点钱拿国家明令禁止的六六六
和敌敌畏去给生姜保鲜杀虫吗？

人心都是肉长的。我们当然一定要监管，
但我们在监管的同时甚至在监管之前能不能
就开始帮助菜农，让他们不至于做赔本的买
卖，让他们不因菜价的大起大落而伤心透顶。
从某种意义上说，我总认为帮助菜农真正“富
起来”，可以比我们有些人喊的监管要起到事
半功倍的效果。不信，我们可以试试。
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老闵视点

近日，有不少网友发帖称，四川省攀枝花市
公务员、事业单位在编员工、教师和一些企业
等，被强制捐出一个月基本工资给一个新成立
的“扶贫帮困基金”。虽然当地外宣办和募捐发
起方市慈善总会否认强捐，但多名网友在接受
媒体采访时，证实其本人或者亲属“被强捐”。

（5月14日《南方都市报》）
这是一幕颇为吊诡的募捐事件：网友贴出

强捐文件，有图有真相，官方却出人意料地矢口
否认，当地网站论坛亦因讨论“强制募捐”而被莫
名关闭；当地宣传稿里“干部群众踊跃捐款”的表
述，经记者探访结论相反，而爆料者有关“上面说
了要是透露即开除公职”的话语，令人不寒而栗。

强捐的人，似乎从来不会承认自己是强
捐。这跟强拆房屋、强征土地、强收罚款、强建
形象工程等一样，几乎所有贴有“强”字标签的
权力作为，所打旗号都很漂亮，所做文章皆无懈
可击，所用手段却丝毫不合程序正义，从出发点
到落脚点，都没有顾及老百姓的切身感受。

以公权之名推行的强征强收、强捐强占，实
质上是对民众利益的公然劫掠。譬如攀枝花市推
行的强捐土政策，要求公务员和事业单位职工捐
出一个月的基本工资，有学校甚至针对教师队伍
细化出了高级职称1700元、中级职称1300元、其
他人员900元的具体指标——其中有两口子因为
都是中学高级教师，更是“被捐出”3400元，其数额
远远超出一个中等城市普通家庭的承受能力！

实体正义要靠程序正义来保证，离开了程
序正义，实体正义的最大价值和终极结果必将
缩水甚至走向反面。人人都要有爱心，人人都有
责任和义务为“爱的海洋”灌水补水，这话原本没
错。然而慈心善念、义举良行都需要发自内心，整
个社会的慈善意识尤其需要精心培育和引领带
动。“抢劫来的慈善”一点儿也不温暖。强行从百
姓口袋里掏钱堆积出的慈善工程，说到底只能算
拙劣的政绩工程、形象工程，只会损及慈善的形象
及名声，拖累公权力的公信力。

热点话题

别把公权力
用在“踊跃捐款”上

□张培元（郑州）
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